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  １０番 後 藤 孝 好  １２番 菊 地 ひとみ  １３番 猪 倉 通 文 

  １４番 相 原   稔  １５番 片 桐 道 雄  １６番 山 田 和 義 

  １７番 菅 井 孝 一  １８番 木 村 三 紀 

 

 欠席委員 

  １１番 氏 家 理 香 

 

 事務局 

   事務局長補佐  芳 賀 豊 彦    総 務 主 査  菊 地   亮 

   農 地 主 査  髙 橋 昭 光    農 地 係 主 事  稲 垣   奨 

 

 報告事項 

   （１）農地法第１８条第６項の規定による通知書の受理について 

   （２）工事進捗状況報告書について 

   （３）農地の現況変更について 

   （４）農地法の規定に基づく許可を要しない（農地法第４条１項但書き）農地の

用途変更について 

 

 議事 

   （１）議第２９号 農地法第３条の規定による許可処分について 

   （２）議第３０号 農地法第５条第１項の規定による許可申請書の審議について 

   （３）議第３１号 寒河江農業振興地域整備計画の変更に係る審議について 
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開会 午前 ９時１２分 

 

木村議長     ただいまより寒河江市農業委員会第７回総会を開催します。

よろしくお願いします。 

         初めに、総会の成立についてですが、本日の出席者は総委

員数１８名中、出席委員１７名で、在任委員の過半が出席し

ておりますので、総会は成立いたします。 

 

木村議長     次に、「議事録署名委員の選任」ですが、恒例によりまし

て議長に一任いただけますでしょうか。 

 

         （「異議なし」の声あり） 

 

木村議長     それでは、７番・芳賀委員、１５番・片桐委員にお願いし

ます。 

 

木村議長     次に、「書記任命」ですが、菊地主査にお願いします。 

 

木村議長     次に、「報告事項」ですが、事務局から報告をお願いしま

す。事務局。 

 

事務局（農地係主事） はい、議長。 

         事務局から報告させていただきます。 

 

         （報告事項朗読） 

 

木村議長     ただいまの報告について質問はございませんか。 

 

         （発言なし） 
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木村議長     ないようですので、ほかに事務局からありますか。 

 

事務局（農地係主事） 特にありません。 

 

木村議長     それでは、早速議事に入ります。 

         議第２９号から議第３１号までの議案について一括上程し

ます。 

         （１）議第２９号「農地法第３条の規定による許可処分に 

                 ついて」 

         （２）議第３０号「農地法第５条第１項の規定による許可 

                 申請書の審議について」 

         （３）議第３１号「寒河江農業振興地域整備計画の変更に 

                 係る審議について」 

         以上、議第２９号から議第３１号まで一括上程します。 

         ここで、先日開催されました事前審査会の報告を求めます。

菅井会長職務代理者、報告をお願いします。菅井会長職務代

理者。 

 

菅井会長職務代理者 はい、議長。１７番、菅井です。 

         去る７月２０日に開催されました事前審査会の報告を行い

ます。 

         事前審査会では、今回の総会に係る案件について、各地区

担当委員及び農地利用最適化推進委員による調査結果の報告

に基づく審査と、事前審査会における現地調査として農地法

第５条の許可申請案件１件と、寒河江農業振興地域整備計画

の変更に係る案件１件を審査しました。 

         議第３０号「農地法第５条第１項の規定による許可申請書

の審議について」、順位２０番、寒河江地区、中央工業団地の

工業用地造成の転用案件です。申請地は、都市計画区域内の

用途地域にある農地であり、計画どおりであれば問題はない
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と判断しました。 

         なお、この案件は転用面積が３０アールを超えますので、

山形県農業会議への意見聴取、諮問が必要になります。 

         議第３１号「寒河江農業振興地域整備計画の変更に係る審

議について」、順位４番、寒河江地区、大字寒河江字上野の既

存資材置場の拡張のための計画変更案件です。当該地は、集

団的に存在する一団の農地区域を蚕食または分断するもので

はなく、周辺農地への農業上の効率的かつ総合的な利用に支

障を及ぼさないよう意見を付すのならば問題はないと判断し

ました。 

         その他申請された案件については、全て異議なしとされた

ところです。 

         以上でありますが、各地区における十分な審査をお願いし

まして、事前審査会の報告とさせていただきます。 

         以上です。 

 

木村議長     ご苦労さまでした。 

         それでは、ただいまから地区審査に入ります。審査時間に

ついては３０分程度としまして、９時５０分までとします。 

         それでは、地区審査の間、暫時休憩とします。 

 

 休憩 午前   ９時２０分 

 

 再開 午前   ９時４７分 

 

木村議長     それでは、休憩を閉じまして議事を再開します。 

         初めに、議第２９号「農地法第３条の規定による許可処分

について」、地区担当委員より議案の朗読と現地調査の結果、

地区審査結果の報告をお願いします。 

         初めに、寒河江・南部地区、山田委員、お願いします。山
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田委員。 

 

山田委員     はい、議長。１６番、山田です。 

         ５ページの議第２９号「農地法第３条の規定による許可処

分について」。 

         ６ページになります。 

 

         （議案書順位３１番朗読） 

 

         なお、７月１５日に片桐委員、今井推進委員と現地の確認

をしてまいりました。農地の場所は、寒河江バイパスインタ

ーを山形方面へ向かい、その先の観光いちご園ストロベリー

ファームから１００メートル先のアンダー交差点を左折しま

して、その先の農道南側５０メートル先に位置しております。

現況としましては、ハウス、以前は野菜の植栽をしていまし

たけれども、ハウス４棟も耕作放棄地となっており、借人の

○○さんが交付金を活用して野菜の植栽・再生を行い、野菜

づくりの規模拡大を図るということであります。なお、現在

その畑はかなり荒れているということもありまして、貸人の

○○さんのほうから逆に賃貸料はいただけないということか

ら、今回は使用貸借で締結しまして、新たに１０年後に賃貸

借権設定を結び直すという内容で進んでいるようであります。 

         なお、事前審査会、地区審査会でも異議はございません。 

 

         （議案書順位３４番朗読） 

 

         同じ日に、片桐委員と小野推進委員とともに現地の確認を

実施してまいりました。農地の場所は、本楯公民館より東へ

５００メートル先へ進んだところに位置しています。現在そ

の農地にはラ・フランスが植栽されておりますけれども、譲
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渡人の○○さんについては労力不足により、ちょうど隣接し

ます○○さん所有の樹園地が譲受け面積を拡大するというこ

とで、このたび取得する運びとなっています。 

         なお、事前審査会、地区審査での異議はございません。 

         以上です。 

 

木村議長     ご苦労さまでした。 

         続いて、西根・三泉地区、土田委員、お願いします。土田

委員。 

 

土田委員     はい、議長。２番、土田です。 

         同じく、農地法第３条、６ページになります。 

 

         （議案書順位３２番朗読） 

 

         この件につきまして、７月１５日に芳賀委員と斎藤推進委

員とで現地を確認してきたところであります。現地は、ほな

み団地から陵東中学校へ抜けるいわゆる内回りバイパスに接

していた農地でありまして、旧上河原公民館の近くになりま

す。今回申請する農地の隣に、実は２月に住宅が市道にかか

るということで既に転用許可を得て宅地を建設中でありまし

て、その隣に今回の申請地の農地があるわけであります。そ

の農地を今回取得するということでありまして、隣接してお

りますので、計画どおりであれば何ら問題ないということで

確認をしてきたところでありました。 

         地区審査でも異議ありませんでした。 

         以上です。 

 

木村議長     ありがとうございました。 

         続いて、高松・醍醐地区、相原委員、お願いします。相原
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委員。 

 

相原委員     はい、議長。１４番、相原です。 

         同じく「農地法第３条の規定による許可処分について」。 

 

         （議案書順位３３番朗読） 

 

         この件につきまして、７月１７日に猪倉委員、鬼海推進委

員と現地を確認してまいりました。この場所は、慈恩寺地区

の西部、蛍の舞い踊る清流・田沢川に沿って、市道の上り口

付近、陣屋慈恩寺店の１００メートルほど手前に位置します。

譲受人が購入した宅地に隣接していた畑というのがこの農地

で、併せて取得し、野菜畑として利用するとのことです。ち

なみに、宅地・畑ともつい最近まで原野状態でありました。

周辺に農地として利用されている土地はないので、申請どお

りであれば問題ないものと判断しました。 

         地区審査でも異議ありませんでした。 

         以上です。 

 

木村議長     ありがとうございました。 

         続いて、農地法に基づく許可要件について、事務局から説

明をお願いします。事務局。 

 

事務局（農地主査） はい、議長。 

         順位３１番から３４番までの案件につきまして、農地法第

３条調査書に基づく調査の結果、農地法第３条第２項各号に

は該当しないことが確認されましたので、許可要件の全てを

満たしていると考えます。 

         以上です。 
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木村議長     ありがとうございました。 

         これより質疑に入ります。ただいまの地区担当委員及び事

務局からの説明について、発言のある方は挙手をお願いしま

す。 

 

         （発言なし） 

 

木村議長     ないようですので、採決します。 

         議第２９号「農地法第３条の規定による許可処分につい

て」、原案のとおり決定することに賛成の方の挙手を求めま

す。 

 

         （全員挙手） 

 

木村議長     全員賛成ですので、議第２９号は原案のとおり決定いたし

ました。 

 

木村議長     次に、議第３０号「農地法第５条第１項の規定による許可

申請書の審議について」、地区担当委員より議案の朗読と現地

調査の結果、地区審査結果の報告をお願いします。 

         寒河江・南部地区、山田委員、お願いします。山田委員。 

 

山田委員     はい、議長。１６番、山田です。 

         議第３０号「農地法第５条第１項の規定による許可申請書

の審議について」。 

         ８ページになります。 

 

         （議案書順位２０番朗読） 

 

         まず１か所、１０５７－１から１０５９－１、この場所に
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ついては農協のＪＡ－ＳＳポートさがえとＴＰＲ工業の駐車

場の間のところの田んぼになります。 

         もう１か所、１１７６は、数年前新たに工業団地に建った

関宿急便のちょうど南側の裏の土地ということになります。 

         なお、７月２０日の事前審査会において、出席者全員よる

現地の確認を実施しました。申請のとおりであれば何ら問題

ないだろうとの統一見解でしたので、なお、地区審査におい

ても異議はございませんでした。 

 

         （議案書順位２１番朗読） 

 

         ７月１５日に、片桐委員と小野推進委員と現地の確認をし

てまいりました。場所は、寒河江高校陸橋を柴橋方面へ進み

まして、現在の日本通運株式会社山形支店付近に遠藤石材店

がございます。その道路の斜め向かいに位置しています。 

         申請の土地については、現在田んぼになっておりますけれ

ども、譲受人の遠藤さんにおいて石材業を営んでおりまして、

事業の利用状況が拡大しまして、敷地が狭くなったというこ

とから、現在不便をしているため、隣接する土地を買い求め

たということであります。また、従業員と来客用等の駐車場

並びに各資材置場として拡充を進めていきたいということで

確認が取れています。申請のとおりであれば何ら問題はない

と確認してまいりました。 

         なお、事前審査会と地区審査での異議はございませんでし

た。 

 

         （議案書順位２３番朗読） 

 

         同じ日に、片桐委員と小野推進委員とで現地の確認をして

まいりました。場所は、主要地方道・天童寒河江線を陵南中
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学校グラウンド方面へぶつかり、その途中、仲谷地地内のさ

くらんぼ歯科クリニックの交差点を左折し、その先５０メー

トル南へ進んだところであります。既に周囲は住宅並びに建

物が建ち並んでおりますので、申請のとおりであれば何ら問

題はないということで確認をしてまいりました。 

         事前審査会、地区審査とも異議はございませんでした。 

         以上です。 

 

木村議長     ありがとうございました。 

         続いて、柴橋地区、奥山委員、お願いします。奥山委員。 

 

奥山委員     はい、議長。６番、奥山です。 

         同じく８ページ。 

 

         （議案書順位２２番朗読） 

 

         この件では、７月１７日、大泉委員、熊坂推進委員と一緒

に現地確認を行いました。現地は主要地方道２４号天童寒河

江線を陵南中のほう、グラウンドのところからさらに西へ１

０メートルほど行ったところの土地の中にあります。 

         この申請地は、第３回総会に寒河江農業振興地域整備計画

変更に係る審議の順位１で変更が認められた場所です。今回

はその認められたということに基づいて、墓地区域の拡張を

目的とした所有権移転の申請です。 

         申請地は、三方を既に墓地に囲まれて、ほかの農地とも離

れておりまして、特段他の農地に影響を与えることはないと

判断しました。これまでの経過からも問題はないと考えてお

ります。 

         事前審査会及び地区審査会でも異議ありませんでした。 

         以上です。 
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木村議長     ありがとうございました。 

         続いて、農地法に基づく許可要件について、事務局から説

明をお願いします。事務局。 

 

事務局（農地主査） はい、議長。 

         順位２０番は、工業用地造成のための転用になっておりま

す。申請地は、平成２１年に許可された寒河江市中央工業団

地第４次造成用地に隣接する２区画です。このたび、土地所

有者との協議が調ったために、農地転用申請を行うものです。

分譲先については、一方はジェイエイライフ、もう一方は山

形酸素に決定しております。申請地は、都市計画区域内の用

途地域にある農地でありまして、第３種農地ですので、農地

区分と転用目的は問題ないと考えます。 

         順位２１番については、木材置場及び駐車場などの転用申

請になっております。申請地の隣接地、今回の併用地ですが、

店舗及び木材置場として貸しておりますが、このたびの賃借

人の事業拡大に伴いまして申請地分を拡張しまして、木材置

場と店舗利用者の駐車場として追加で設ける計画となってい

ます。申請地は、第３種農地区域に近接していまして、市街

地化が見込まれる区域であり、第２種農地と判断します。第

２種農地は通常転用は認められておりませんが、土地選定理

由書によると、土地選定検討の結果、当該申請地以外に適地

は見当たらず代替性がないことにより、例外として転用は認

められますので、農地区分と転用目的は問題ないと考えます。 

         続きまして、順位２２番は、墓地区域拡張のための転用申

請になっております。申請地は、１０ヘクタール以上の規模

の一団の農地区域にあるので、第１種農地と判断します。第

１種農地は原則許可されませんが、当該の目的は既存施設の

拡張でありまして、既存施設面積の２分の１を超えないもの
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ですので、計画どおりであれば農地区分の立地基準を満たし

ており、転用目的も問題ないと考えます。 

         順位２３番は、個人住宅建築のための転用申請になってお

ります。申請地は、都市計画区域内の用途地域にある農地で、

第３種農地と判断します。第３種農地は原則許可ですので、

農地区分と転用目的は問題ないと考えます。 

         また、いずれも農地転用許可一般基準調書に基づく調査の

結果、不適な事項はなく、問題ないと考えます。 

         以上です。 

 

木村議長     ありがとうございました。 

         これより質疑に入ります。ただいまの地区担当委員及び事

務局からの説明について、発言のある方は挙手をお願いしま

す。 

 

         （発言なし） 

 

木村議長     ないようですので、採決します。 

         議第３０号「農地法第５条第１項の規定による許可申請書

の審議について」、原案のとおり決定することに賛成の方の

挙手を求めます。 

 

         （全員挙手） 

 

木村議長     全員賛成ですので、議第３０号は原案のとおり許可相当と

して県知事に意見を送付いたします。 

 

木村議長     次に、議第３１号「寒河江農業振興地域整備計画の変更に

係る審議について」、地区担当委員より議案の朗読と地区審査

の結果の報告をお願いします。 
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         寒河江・南部地区、山田委員、お願いします。山田委員。 

 

山田委員     はい、議長。１６番、山田です。 

         ９ページ、議第３１号「寒河江農業振興地域整備計画の変

更に係る審議について」。 

 

         （議案書順位４番朗読） 

 

         このたびの農業振興地域整備計画の変更において、当該申

請地は、集団的に存在する一団の農地区域を蚕食または分断

するおそれがないと認められることから、問題はないのでは

ないかなということで見てまいりました。 

         なお、７月２０日、事前審査会におきまして、出席者全員

により現地の調査を実施しました。何ら問題はないとの統一

見解でした。地区審査でも異議はございませんでした。 

         なお、ここの場所は、元の寒河江自動車学校、今の跡地の

ちょうど向かいの農地ということになっております。 

         以上です。 

 

木村議長     ありがとうございました。 

         続いて、事務局より説明をお願いします。事務局。 

 

事務局（農地主査） はい、議長。 

         順位４番は、大字寒河江字上野に所在する農地であり、仲

谷地、元町における都市計画法に定める用途区域と山形自動

車道との間に広がる農用地区域内にありまして、市道寒河江

駅高瀬山線沿道の農地です。このたびの農業振興地域整備計

画の変更においては、農用地以外の用途に供することが必要

かつ適当であって、農業振興地域の整備に関する法律第１３

条第２項各号に定める要件を満たし、問題はないものと考え
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ます。 

         以上です。 

 

木村議長     ありがとうございました。 

         それでは、これより質疑に入ります。ただいまの地区担当

委員及び事務局からの説明について、発言のある方は挙手を

お願いします。 

 

         （発言なし） 

 

木村議長     ないようですので、採決します。 

         議第３１号「寒河江農業振興地域整備計画の変更に係る審

議について」、原案のとおり決定することに賛成の方の挙手を

求めます。 

 

         （全員挙手） 

 

木村議長     全員賛成ですので、議第３１号は原案のとおり決定いたし

ました。 

 

木村議長     これで本日上程された議案については全て議決されました。 

         以上をもちまして、本日の総会を終了します。ご苦労さま

でした。 

 

閉会 午前１０時１２分 
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     令和３年７月２６日 

 

 

第 ７ 回 総 会  議  長  木 村 三 紀    

 

議事録署名委員  ７番委員  芳 賀   宏    

 

議事録署名委員 １５番委員  片 桐 道 雄    


